

**60歳超えたら「受けてはいけない」手術
70歳超えたら「やってはいけない」手術**

るなんて気持ちが悪い」と、駄々をこねたのです。最初は妻たちも説得しようとしていましたが、あまりに私が頑なだったのでも、諦めたようです。

いまは通院しながら、放射線治療を続けています。子どもたちは「お父さんは病気になつて意固地になつた」と言つています。たとえ私の真意が伝わらなかつたとしても、これでよかつた

現在、厚生労働省が推し進めて いる制度があ る。それが「かかりつけ 医」制度だ。

ん。簡単に言うと『一人一人、何かあつたときに気軽に相談できる医者を近所に持つておきましょう』というわけです。病気になれば、まず、かかりつけ医に相談して、手に負えない場合は大病院

国は大病院と地域の医者
の役割をはつきり区別さ
せようとしているのです。
こう語るのは、著書に
『こんな医者ならかかり
たい 最高のかかりつけ
医の見つけ方』がある医
師の真野俊樹氏だ。

を作りだすことが問題になつてゐるのに、昔の知識のまま処方し続けてゐるんです。それを指摘すると『嫌なら他の病院へ行けばいい』と言うので、もう腹が立つてね』町医者の杜撰な診療により、人生が大きく変わつた人もいる。ある80代の男性の話。この男性は、高血圧だつたため、町医者で長く降圧剤を処方されていた。定期的に検査を行つていたが、血圧と

国は「かかりつけ医を」というけれど
町医者はどうしまで
信用できるのか

身の回りの世話や術後の通院など、妻や子どもたちに多大な負担を強いるのは目に見えていた。

上尾中央総合病院心臓血管センター特任副院長・一色高明氏が話す。

す。これでは、なんのための手術だったのか、わかりません。こうなった場合、一番悩むのは家族で、自分たちを責めてしまって。本人は手術をやりたくないけれど、家族はやつてほしい。あるいはその逆というのも、日常

や病状など、考慮すべき
点はあります、やはり
重要なのは本人の意思で
しよう」

「私も、身内、特に妻から頼まれると、医師であつても判断を誤ることがある。医療ジャーナリスト・富家孝氏が話す。

「私の知人の60代の男性医師は、尿の出が悪くなつたので、自分の勤務先の総合病院で『P.S.A.検査』を受けました。P.S.A.は前立腺から分泌される特異なたんぱく質で、血液検査で簡単に調べられる。検査したところ、彼のP.S.A.値は高かつた。P.S.A.値は前立腺がんだけでなく、前立腺肥大でも高くなります。このため彼は検査を担当し

た同僚医師から『前立腺がんの可能性もある。確定診断のために生検（生体組織診断）をしたほうがいい』と勧められた。そのことを男性医師は自分の奥さんに相談したそうです。すると、奥さんは『がんだと手術しないといけない。がんかどうか調べるために生検を受けたほうがいい』と積極的に勧めました。それで男性医師は、自分の病院で生検を受けたのですところが、生検のために前立腺に針を刺し、細胞を取つたところ出血が止まらなくなり、前立腺

たとえがんであつたとしても、手術の必要性が低いのは前章で見た通り。医師でも、妻が関わると、こうした事態を招いてしまうのだ。

前立腺がんだけではない。大阪府在住の児玉勝美さん（82歳、仮名）のケースを見てみよう。

「ちょうど1年前、肺がんのステージⅢだと宣告されました。タバコも何十年も前にやめていましたし、自覚症状もなかつた。だから、がんだと伝えられた時は呆然としてしまいました。腫瘍の大きさは3cmほど。医師か

「らは私の年齢なら進行も遅いと言われ、放射線治療がいいのではと勧められました」

くにも一苦労でした。医師に聞くと、私の年齢で肺がんの手術をした場合、計3週間近く入院する可能性があるという。それだけの期間入院したら、今度こそ自分の足で歩けなくなってしまうのではないかと思つたのです」児玉さんは妻と大阪市郊外の一軒家で二人暮らしある。息子と娘はともに、車で2時間以上離れた場所で暮らしており、家庭もある。自宅は古い家屋のうえバリアフリー化の工事もしておらず、妻は運転免許も持っていない。仮に自分が寝たきり

かもしだい」と。勃起障害のことは伏せ、あくまで当たり障りがない理由で説き伏せたのです」
(同前)

A black and white photograph showing two people in a room. One person is seated on a sofa, and another person is standing to their right, looking down at something in their hands.

重要なのは「本人の意思」

自体も大きく腫れ上がった。そのために尿道が圧迫されて、ただでさえ出にくかった尿が、さらに出なくなる。そして腎不出まで発症してしまった。前出・富家氏が続ける。「全身状態が急激に悪化し、病院側が男性医師の家族に『万一のこともあるから病院に来てほしい』と連絡を取る騒ぎになりました。幸い、男性医師は危機的状況を脱し、体調は回復しました。結局、彼は前立腺肥大であり、前立腺がんではありませんでした」

も手術は避けたかったんです。放射線治療のほう
がより効果的だというだけではあります。私は、
この3年ほど前に腸閉塞で1週間ほど入院したこ
とがありました。その際、元々身体が強くなかった
うえに、治療のために絶

血糖値がやや高いこと以外に指摘は受けなかつた。

ところが、出血性胃潰瘍のため大病院に入院し

た際、クレアチニン値が高いためを指摘され、腎機能が正常の4分の1に低下していることが判明。

降圧剤もすぐに止めたが、低下した腎機能は戻ることなく、透析治療をせざるをえなくなつたという。

一部の降圧剤は腎障害を悪化させる場合があり、

普通の病院ならありえない見落としてある。

国は「かかりつけ医を」と声高に唱えるが、正直、康管を任せようとは、だれも思わないだろう。結果

「やっぱり大病院じゃないとダメだ」と町医者に不信感を抱いている人は少ない。そして、大病院の待合室には今日も患者が溢れ、長すぎる待ち時間は一向に解消しない……。

60歳超えたら「受けてはいけない」手術 70歳超えたら「やってはいけない」手術

開業医でありながら在宅医療にも力を入れる長尾和宏医師



いい町医者の見分け方

ならばどんな町医者なら、信頼できる「かかりつけ医」と言えるのか。

長尾クリニック院長の長尾和宏氏が語る。

『私はこの分野しか診ません』という町医者が

いますが、それはかかりつけ医としてふさわしくありません。高齢者は複数の病気をかかえていますから、いろいろな質問に答えてくれる『守備範囲が広い』医者が望ましい。これから町医者は専門分野だけではなく、総合医でないといけない

ことです。外科医であっても意識の高い町医者は糖尿病の勉強会にも参加していますよ』

しかし、ダメな医師に限って、いくつも検査をやらせたり、大量の薬を出したりしてくる。

「ちょっと調子が悪くて受診したのに、血液検査やCTなど、いくつも検査をやる医者は信用でききないです。無駄な検査

を増やして、金儲けしようとされているとしか思えません』(前出・真野氏)

病院コンサルタントの武田哲男氏も続ける。

「大事なのは、患者さん(顧客)のことを第一に考えていない病院も避けたい。良い町医者は、患者さんに信頼してもらうために、自分のことをもつと知つてもらおうと努力しますからね』(長尾氏)

しかも、ダメな医師に限つて、いくつも検査をやらせたり、大量の薬を出したりしてくる。

「ちょっと調子が悪くて受診したのに、血液検査やCTなど、いくつも検査をやる医者は信用でききないです。無駄な検査

をしていない病院も避けたい。良い町医者は、患者さんに信頼してもらうために、自分のことをもつと知つてもらおうと努力しますからね』(長尾氏)

武田哲男氏も続ける。

「大事なのは、患者さん(顧客)のことを第一に考えていない病院も避けたい。良い町医者は、患者さんに信頼してもらうために、自分のことをもつと知つてもらおうと努力しますからね』(長尾氏)

病院選びを間違うと寿命を縮めかねない——。これは決して大げさではない。もう一度、あなたが普段通っている町医者を思い返してほしい。その医者は、あなたの「かかりつけ医」にふさわしいと思いますか?

そういう意識の高い町医者とダメ医者を見抜くためにはどうすればいいのか。

「その病院のホームページによく読んでみてください。

紹介文は自分の言葉で書くので、その医者の『ひとりなり』が出るんです。

患者さんへのごあいさつやどんな医療を目指しているのか、チェックしてみてください。

あと院長の顔写真や出身医局、経歴などを公表していない病院も避けたい。

いい町医者は、患者さんに信頼してもらうために、自分のことをもつと知つてもらおうと努力しますからね』(長尾氏)

武田哲男氏も続ける。

「大事なのは、患者さん(顧客)のことを第一に

考えていない病院も避けたい。良い町医者は、患者さんに信頼してもらうために、自分のことをもつと知つてもらおうと努力しますからね』(長尾氏)



あなたが、あなたの秘スクープ情報が社会を動かす! 投稿メールは toukou@wgendai.gr.jp まで

医療保険と「医療費控除で返つてくるおカネ」の微妙な関係

家族全員が対象になる

「やっぱり安心のためですか。車や家は保険に入るのに、自分の身体は保険に入らないのは変ですね」

保険営業のそんな言葉を聞いたのは、25年以上も前のこと。今年64になる佐藤篤史さん(仮名)は、子どもも独立し妻と二人暮らし。年金をもらいつつもまだ現役とパートでの仕事を続け、収入を得ている。佐藤さんは39歳の時、「安心のために」と医療保険に加入し、これまでに計10万円もの保険料を払つた。

「医療保険に入つていてやつぱり正解だった。医療保険は結局損だからいいまことに」と医療保険に入つた目にする。たしかに払つた金額は冷静に考え

てきた。保険の内容は、入院給付金が日額1万円。そのほか、ケガでの入院時におカネが出る特約や、先進医療特約をつけて、いざという時に万全の備えを取つてきた。

そのかいあってか、今年の春に胃がんが見つかつた際も30万円かかった医療費はすべて、医療保険で補うことができた。

「医療保険に入つていてやつぱり正解だった。医療保険は結局損だからいいまことに」という意見もたまに目にする。たしかに払つた金額は冷静に考え

れば、もらつた金額よりも多い。それでもおカネを払つてきたことで安心を得られたのは大きい

佐藤さんは自分にそう言い聞かせた。しかし、彼は、医療保険に入つていてることに気づいていないかった。本来、受けられるはずだつた医療費控除について知識が不足していることだ。

納寛文氏が「医療費控除制度」について解説する。「医療費控除は、医療費がたくさんかかった年の所得税が控除され、翌年の住民税が軽減される制

度です。世帯ごとに合せて計算し、年10万円を超える医療費負担については課税対象額から控除されます。意外に知られてはいませんが、入院、通院のための交通費や自己都合は除いた差額ベッド料、自由診療費、さらには薬局で買つた薬代も控除できるので、非常にお得な制度です。活用できていない人が多いのではないかでしょか?」

だが、佐藤さんのように医療保険を利用していると控除が受けられないという事態が生じる。

「医療費控除は実費負担した時に受けられるものです。かかった医療費がそのまま対象になるわけではなく、医療保険や健康保険でもらつた給付金は引かれてしまします。たくさん保険料を払つていても、控除を受けられないチャンスを逃してしまいます」

ここで、もし佐藤さんが医療保険に入つていなかった場合のことを考えてみよう。30万円の医療費を佐藤さんは貯蓄から出す。だが、医療費控除を申請することで戻つてくるおカネがある。

まず所得税について

が、わかりやすい。佐藤さんのケースで考えてみよう。佐藤さんは30万円の医療費に対し、全額にあたる30万円の保険金を受け取つた。ただしそれは、これまで月々の保険金を合計106万円も支払つたから、得られたおカネだ。

ここでは、もし佐藤さんが医療保険に入つていなかった場合のことを考えてみよう。30万円の医療費を佐藤さんは貯蓄から出す。だが、医療費控除を申請することで戻つてくるおカネがある。

は、翌年確定申告をすれば4万円が戻つてくる。

30万円から10万円を引いた20万円が控除の対象になり、そこにAさんの場

合の所得税率20%をかけた金額だ。ここからさ

に、住民税の分として2

万円分も得をする(住民税は一律10%、翌年の住民税が安くなる)。